
令和５年度 第３回 中間市男女共同参画審議会議事録

（発言要旨）

１ 開催日時 令和５年１２月６日（木）１３時開会

２ 開催場所 人権センター２Ｆ研修室

３ 出 席 者 審議委員 学識経験者 福岡教育大学教授 河内 祥子

社会活動団体 ボランティア連絡協議会 藤澤 冬美

〃 教育委員会 河本 直子

〃 女性ネットなかま 三角由紀子

市民代表（一般公募による） 森 茂和

事 務 局 人権男女共同参画課長補佐 池田美穂子

人権男女共同参画課 事務補助 楠本真理子

株式会社 調べ考房 矢上智世子

４ 欠 席 者 審議委員 社会活動団体 ひびき青年会議所 田染 智恵

〃 中間商工会議所 花田 匡英

５ 議 事

（１）第４次男女共同参画プラン素案について

（２）その他



５ 会 議 録

（１）第４次男女共同参画プランの策定について

（会長）

先日から素案を郵送してご意見をいただいたところ。短い期間にも関わらず、皆様の

ご協力をいただき感謝する。今回は、そのいただいた意見をさらに反映して修正をかけ

たものであり、修正の概要を事務局が説明する。

（事務局）

主な修正点を説明する。

「踏まえ」については、漢字とひらがな表記が混在していたので、ひらがなで表記を

統一。

政策決定の場における女性の登用促進というところで、モデルケース等を設定するこ

との云々等と書いていたが、モデルケースを設定という限定した施策でなく、その他い

ろいろな取組ができるよう限定的な表現ではなく、できるだけ多くの分野で目標を達成

できるように努めるというような表現に変更。

女性の人材育成と人材リストの充実というで、男女共同参画講座や研修会について集

客が見込めるという表現を使っていたが、直截すぎるので、もう少し興味を持ってもら

えるとか、魅力的なとかいう表現があるのではないかと検討。より興味を持たれるとい

うようなものに変えてみたが、今一つの表現なので、委員の皆様からどのような書きぶ

りがいいのかという知恵を拝借したい。

事業所内における女性が働きやすい労働環境の整備の確保について、事業所内の「セ

クシャルハラスメント」となっていたところを、ここは「あらゆるハラスメント」とい

う記述ではというご意見があったので、「あらゆるハラスメント」に修正。

障がい児の保育なのか、普通の保育なのか、病後児保育なのか、書きぶりが不統一で

わかりにくいという声をいただいていたので、一般的な保育および病後児保育、障がい

児保育、２つに区別して表現。

ヤングケアラーについて言及すべきではというご意見をいただいたが、この課題につ

いては、まず子育て支援で施策を展開すべきであって、今回の男女共同参画の施策とい

う視点からは少し離れていると思われる。

老老介護、認知症介護の問題が、現在の介護の課題であるようだ。ただ、それでも女

性の負担が大きいのではないかということで、あえて性別に関わりなくという表現に変

更した。そして、ひとりに負担がかからないようにいろんな相談窓口があるという啓発

や周知を行うという表現も挿入した。

第４章の推進体制の整備では、前回の会議でも、大変たくさんご指摘をいただいた部

分だが、「市長をトップとする行政による推進体制の確立はもとより、市議会をはじめ、

地域、職域、学校及び各年代層におけるすべての住民の理解と協力が求められます。」と

いう記述にした。

（会長）



ただいま事務局からの説明に何かご質問等があればご意見をお願いする。実質、今日

のこの検討が最後になる。年明けてすぐにパブリックコメントに入る予定であり、今日

ここで具体的に修正する方向を決めるという動きになると思うので、誤字脱字含めて、

ご指摘いただきたい。

（委員）

ひらがなとフリガナの統一できていないところは、まだあるので、修正願いたい。

（委員）

女性ネットなかまの会員増のための、というところだが、後継者育成という文言だと、

今いらっしゃる人が読んだらどうなのかなっていう気がするので、女性ネットなかまの

会員が増えるよう方策を検討するぐらいの柔らかい表現にしたらどうか。

15 ページのところ。わかりやすくを削除して、「市民の興味を引くような企画の在り

方を検討する」にしたらどうか。

女性人材の育成、そして人を集めたいが人が集まらない。その原因は何か？中間市の

講座の内容に問題があるのか、開催日時、開催の方法に問題があるのか、集客の案内に

課題があるのとか、それらによって書きぶりが変わってくるが、今の書き方だったらど

ちらかというと、内容に課題があるようにとれる。

（事務局）

具体的施策の中で、「地域リーダー養成や、能力開発のための研修会各集会等の開催や、

県、関係機関の開催をするとともに、県や関係機関の研修会等の周知に努める。」という

形にするとすっきりはすると思う。実際の地域リーダーの養成講座というのを県が行っ

ているので、市が開催しても、国・県の企画に乗ってもいいし、どちらでもできる。

（会長）

今、事務局から提案があったような内容で、まとめさせていただく。

（会長）

次の議題に入らせていただく。プランの内容について、もう 1 回確認の作業を委員の

皆さんにお願いすることになると思う。

議事（２）その他。先にお配りした第 1 回の議事録の件だが、逐語録ではなく要旨を

という要望があった。発言の要旨を簡単にまとめたものを改めて作ったので、この様式

でいきたいと思うがいかがか。ただもう少し短くてもいいかなと思い更に修正したもの

を提示している。

（事務局）

第２回会議録については、その第１回会議録の修正を反映させて作成したい。会議録

については、プラン策定の経過ということでホームページに掲載する予定。今回の会議

でいただいた意見を受け、修正した計画案を送付するので、中身を精査していただいて

修正点等があれば連絡をしてほしい。年明けにパブリックコメントを行う予定にしてお

り、その結果を受け、最終的なプランの承認をしていただく予定。次回会議は２月２１

日、１３時３０分から。

以上


